



25 DE MAYO DE 2023

EL CONSEJO NACIONAL ELECTORAL CONFIRMA LA FECHA PARA LAS ELECCIONES GENERALES EN ECUADOR



Fuente: Voz de América

24/05/2023 – El Consejo Nacional Electoral (CNE) de Ecuador confirmó que los comicios presidenciales y legislativos se celebrarán el próximo 20 de agosto. El Consejo estableció igualmente el 15 de octubre como fecha tentativa para una posible segunda vuelta en la elección del jefe de Estado. El CNE ha acelerado los plazos para confirmar la nueva fecha electoral en menos de una semana. La primera etapa, del 28 de mayo al 10 de junio, será para la inscripción de candidaturas. El 6 de agosto se dará a conocer a los y las participantes y la campaña será del 8 al 17 de ese mismo mes. Tanto el presidente como los miembros de la Asamblea Nacional que resulten electos completarán el periodo ya iniciado (hasta 2025) conforme a lo establecido en la Constitución.

Por otro lado, el presidente Guillermo Lasso, dio un informe en el marco de los dos años de mandato. El mandatario destacó la reducción del déficit fiscal y la inversión social, así como el supuesto respaldo de la población a su decisión de disolver la Asamblea Nacional y convocar elecciones anticipadas.

[Notimérica](#) ; [EFE](#)

POLÍTICA EXTERIOR

INM REPORTA INGRESO DE PERSONAS EXTRANJERAS Y NACIONALES A MÉXICO DE MANERA REGULAR

24/05/2023 – El comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño Yáñez, informó que de 2019 a la fecha han ingresado de forma regular al país más de 133 millones de personas extranjeras y nacionales y cada uno de ellos fue atendido por personal del Instituto. El titular del INM señaló que más de 37 millones de turistas que llegaron vía aérea a México entre 2022 y 2023, casi 18 millones originarios de Estados Unidos; 8 millones de México; 3 millones de Canadá y el resto de otras naciones del mundo, como Reino Unido, España, Argentina, Perú, Francia y Brasil. Se refirió al Aeropuerto Internacional de Cancún como el principal punto de internación al país, con casi 14 millones de turistas en el periodo de 2022-2023, seguido por el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, con 10 millones.

[Instituto Nacional de Migración](#)

SRE CONVOCA A PARTICIPAR EN PROGRAMA DE INVESTIGACIÓN SOBRE HISTORIA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES DE MÉXICO

24/05/2023 – En el marco del Bicentenario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos de América, la Jefatura de Unidad para América del Norte, el Consulado General de México en Austin y la Dirección General del Acervo Histórico Diplomático dieron a conocer la Convocatoria al Programa de Estancias Cortas de Investigación 2023 en la Colección Latinoamericana Nettie Lee Benson de la Universidad de Texas, en Austin. La invitación está abierta a personas mexicanas con grado académico de maestría o superior cuya especialidad sea la historia de las relaciones internacionales de México. El objetivo es incentivar la investigación académica en el área.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

PORTAAVIONES NUCLEAR ESTADOUNIDENSE LLEGA A OSLO PARA PARTICIPAR EN MANIOBRAS CONJUNTAS

24/05/2023 – El portaaviones nuclear estadounidense “Gerald R. Ford”, considerado el más grande del mundo, llegó este miércoles a aguas del fiordo de Oslo con el objetivo de participar en unas maniobras conjuntas con las fuerzas de Noruega. Al respecto, el Ministerio de Defensa noruego resaltó que la presencia del portaaviones es una “oportunidad única” para profundizar la cooperación militar. No obstante, por motivos de seguridad no ha informado sobre el tiempo que permanecerá en el país. Por su parte, la embajada rusa en Oslo protestó por la presencia del portaaviones por considerarla “innecesaria”. Cabe mencionar que el “Gerald R. Ford” mide 333 metros de largo y 41 de ancho, con una tripulación de 4500 personas y puede albergar hasta 90 aviones y helicópteros.

[Deutsche Welle](#)

EE.UU. SANCIONA INDIVIDUOS Y ENTIDADES VINCULADOS AL GRUPO TERRORISTA AL-SHABAAB

24/05/2023 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos anunció un nuevo paquete de sanciones contra 26 individuos y entidades vinculadas al grupo terrorista Al-Shabaab, que opera tanto en la capital de Somalia, Mogadiscio, como en otras zonas del país. El nuevo paquete de sanciones de Estados Unidos afecta a individuos que forman parte de redes regionales involucradas en una amplia gama de actividades como operaciones financieras y comerciales, recaudación de fondos, así como la fabricación de artefactos explosivos o el contrabando ilegal de carbón. De acuerdo con el Departamento del Tesoro, las actividades de los sancionados “han generado el equivalente de cientos de miles de dólares” para apoyar las operaciones del grupo terrorista y la adquisición de armas en el sur del país.

[Europa Press](#)

CANADÁ Y ARABIA SAUDITA ACUERDAN RESTABLECER RELACIONES DIPLOMÁTICAS

24/05/2023 – Canadá y Arabia Saudita acordaron restablecer los lazos diplomáticos bilaterales y nombrar nuevos embajadores, poniendo fin a una disputa iniciada en 2018 tras las críticas de Ottawa a los derechos humanos en el país. La decisión sigue las discusiones entre el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, y el príncipe heredero saudí, Mohamed bin Salmán, al margen de la cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés) en Bangkok el pasado noviembre. La normalización se produce cuando el príncipe saudí busca reafirmar a su país como una potencia regional. Canadá nombrará a Jean-Philippe Linteau como su nuevo embajador ante Riad.

[Reuters](#) ; [Notimérica](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA FISCALÍA DE PERÚ LLAMA A DECLARAR A LA PRESIDENTA BOLUARTE

24/05/2023 – La Fiscalía de Perú llamó a declarar a la presidenta del país, Dina Boluarte, por el presunto delito de “genocidio” derivado de las muertes de civiles durante las protestas en contra de su gobierno. El abogado defensor, Joseph Campos, incidió en que la investigación tiene un alto coste político para la presidenta, más aún en un contexto marcado por las críticas de líderes regionales a la forma en que asumió el mando. El Ministerio Público ha citado a la mandataria para el próximo miércoles 31 de mayo, a fin de que responda por los cerca de 60 muertos que se registraron durante las protestas y esclarecer la investigación preliminar. Las manifestaciones iniciaron luego de que el entonces presidente, Pedro Castillo, fuera destituido y detenido por las autoridades peruanas tras un intento fallido de golpe de Estado.

[Notimérica](#)

COLOMBIA PIDE A LOS EMPRESARIOS EVITAR “PÁNICO INFUNDADO” POR LA REFORMA LABORAL

24/05/2023 – La ministra de Trabajo de Colombia, Gloria Ramírez, ha instado al sector empresarial del país a no crear “un pánico infundado” por la reforma laboral planteada por el Ejecutivo. La oposición ha presentado una propuesta alternativa que ya está siendo debatida. Entre los argumentos a favor, la ministra señaló que las cifras reflejan que el desempleo se encuentra a la baja y la inversión extranjera no solo se mantiene, sino que ha crecido

un 25% en el último trimestre. Asimismo, sostuvo que “hay estudios que demuestran que esta reforma laboral aumentará la productividad y, en consecuencia, crecerán los ingresos.” Con esta medida, que será discutida en el Congreso de la República, el Gobierno espera dinamizar el mercado laboral de Colombia y que la economía entre en un proceso de transformación “y de futuro”.

[Notimérica](#)

EUROPA

GRECIA VOLVERÁ A LAS URNAS TRAS FRACASAR EN EL ÚLTIMO INTENTO DE FORMAR GOBIERNO

24/05/2023 – El último intento previsto por la ley de Grecia para formar gobierno tras las elecciones legislativas del pasado domingo fracasó este miércoles, por lo que los griegos tendrán que volver a las urnas a finales de junio. Tras una reunión con los líderes de todos los partidos políticos, la presidenta del país, Katerina Sakellaropoulou, ha nombrado primer ministro interino al presidente del Tribunal de Cuentas, Ioannis Sarmás, al que ha encargado formar un Ejecutivo técnico que conduzca al país a las nuevas elecciones legislativas dentro de un mes. El domingo 28 de mayo se constituirá el nuevo Parlamento surgido de las legislativas, que se disolverá al día siguiente. Ese mismo día se convocará a las nuevas elecciones, en las que el partido Nueva Democracia (ND) del primer ministro, Kyriakos Mitsotakis, partirá como favorito.

[EFE](#)

PUTIN ACUSA A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL DE PROVOCAR UNA CRISIS ENERGÉTICA Y ALIMENTARIA EN TODO EL MUNDO

24/05/2023 – El presidente de Rusia, Vladímir Putin, acusó a la comunidad internacional de “provocar crisis energéticas y alimentarias en todo el mundo” conforme avanza la invasión rusa en Ucrania. Durante su intervención en un encuentro de los principales representantes de varios países en materia de seguridad, el mandatario ruso expresó que la situación actual es debido al “deseo individual de países y asociaciones de mantener su postura dominante en el mundo”. En este marco, el jefe adjunto de los servicios de Inteligencia del Ministerio de Defensa de Ucrania, Vadim Skibitsky, aseguró que el mandatario ruso “está en la parte superior” de su lista de objetivos. A su vez, ha subrayado que todos los involucrados en la agresión rusa “deberán pagar las consecuencias”.

[Europa Press ; \(1\)](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PMA ALERTA SOBRE EMERGENCIA DE HAMBRE POR MÚLTIPLES CRISIS SIMULTÁNEAS EN EL CUERNO DE ÁFRICA

24/05/2023 – El Programa Mundial de Alimentos (PMA) alertó que la emergencia de hambre pone en peligro a millones de personas en el cuerno de África. El director regional del organismo para el Cuerno de África, Michael Dunford, atribuye esto a múltiples factores: conflictos regionales, las situaciones extremas a nivel climático y los

shocks económicos. En ese sentido, el PMA ha señalado que pasarán años antes de que la región logre recuperarse, aunque la ayuda humanitaria supone un salvavidas. Asimismo, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y el Consejo Noruego para los Refugiados (NRC), indicaron que alrededor de un millón de personas se han visto forzadas a huir de sus hogares en Somalia durante los últimos cuatro meses a causa del conflicto en la región, y cuestiones climáticas como la sequía e inundaciones. Muchos de los desplazados internos están llegando a zonas urbanas superpobladas o lugares que ya acogían a desplazados, lo que complica la situación y expone a grupos vulnerables a crecientes riesgos de protección, incluidas la separación familiar y la violencia de género.

[Europa Press ; \(1\)](#)

AUSTRALIA E INDIA BUSCAN ESTRECHAR LAZOS ECONÓMICOS Y DE COOPERACIÓN EN MINERALES CRÍTICOS

24/05/2023 – El primer ministro australiano, Anthony Albanese, y su homólogo de India, Narendra Modi, se reunieron en Sydney, Australia, para discutir la seguridad regional. Ambos líderes suscribieron un acuerdo de migración para impulsar los viajes de negocios y estudiantes indios a Australia. También discutieron el impacto del conflicto ucraniano en los países en desarrollo, particularmente en cuanto a la seguridad alimentaria y energética. El ministro indio anunció que aumentarán la cooperación en minería y minerales críticos y que trabajarán sobre un acuerdo integral de cooperación económica. Australia, cuyo principal socio comercial es China, busca diversificar sus mercados de exportación y forjar lazos comerciales más estrechos con otros países, incluido India, su sexto mayor socio comercial. Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores indio, Vinay Kwatra, informó que la agenda de las islas del Pacífico de India se centró en asociaciones económicas y de salud.

[Reuters](#)

JAPÓN ENTREGARÁ VEHÍCULOS MILITARES Y RACIONES DE COMIDA A UCRANIA

24/05/2023 – Japón informó que donará 100 vehículos militares a Ucrania. En el marco de una ceremonia del Ministerio de Defensa, el viceministro japonés, Toshiro Ino, entregó un documento al embajador ucraniano Sergiy Korsunsky que detalla los tres tipos de vehículos donados. Asimismo, la donación incluye 30,000 raciones de comida. En este sentido, el Gobierno japonés busca facilitar su política de transferencia de equipos militares bajo nuevas disposiciones de seguridad nacional que permitan a las fuerzas armadas un mayor papel ofensivo. Sin embargo, Japón ha limitado sus donaciones a equipos no letales porque la normativa prohíbe la entrega de armas mortíferas a países en guerra. Desde el inicio de la invasión rusa, Japón ha provisto a Ucrania de chalecos antibalas, máscaras antigás, trajes para el manejo de materiales peligrosos, drones pequeños y raciones de comida.

[AP News](#)

TÜRKIYE RECHAZA RETIRAR SUS TROPAS DE SIRIA

24/05/2023 – El Gobierno turco rechazó retirar a sus tropas desplegadas en territorio sirio para combatir a las milicias kurdosirias. El retiro de los efectivos es una petición de Siria para normalizar la relación bilateral entre los dos países vecinos. El ministro turco de Asuntos Exteriores, Mevlüt Çavuşoğlu, dejó clara la postura de Ankara al enfatizar que “la retirada significa que las organizaciones terroristas vendrán a esta región”. Con dicha declaración, el ministro hizo alusión a las milicias kurdosirias YPG, que tienen una estrecha vinculación al proscrito Partido de los Trabajadores del Kurdistán (PKK), la guerrilla kurda en Türkiye. Además, afirmó que la presencia de esas organizaciones en el norte del país también son consideradas “una amenaza” para el Gobierno sirio.

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

JEFES DE ROSATOM Y DE LA OIEA SE REÚNEN PARA TRATAR LA SEGURIDAD DE LA PLANTA NUCLEAR DE ZAPORIYIA

24/05/2023 – El director general de Corporación Estatal de Energía Nuclear Rosatom de Rusia, Alexei Likhachev, y su homólogo del Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi, mantuvieron una reunión en China, en la que hablaron sobre la situación de seguridad en la central nuclear de Zaporíyia. Ambas partes coincidieron en la necesidad de “una mayor interacción entre sí”. Por su parte, Grossi advirtió que la situación de seguridad nuclear es “extremadamente vulnerable” e instó a las partes en conflicto a alcanzar un acuerdo para proteger la planta. La reunión se da después de que la central de Zaporíyia quedara temporalmente desconectada de la corriente eléctrica debido a un bombardeo perpetrado por las Fuerzas Armadas de Rusia, según las autoridades ucranianas.

[Europa Press](#)

LAVROV CONFIRMA SU PARTICIPACIÓN EN LA REUNIÓN DE LOS BRICS EN SUDÁFRICA

24/05/2023 – El ministro de Exteriores ruso, Serguéi Lavrov, tiene previsto participar en la reunión del grupo BRICS –conformado por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica– que se llevará a cabo los días 1 y 2 de junio en Ciudad del Cabo, Sudáfrica. Al respecto, la portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, María Zajárova, adelantó que los ministros debatirán los temas actuales de la agenda internacional y la interacción en las principales plataformas multilaterales, además de intercambiar puntos de vista sobre las perspectivas para el desarrollo de la asociación estratégica del bloque.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>